

# Actualidad

## Los etarras detenidos habían reanudado la compra de materiales para fabricar bombas

Los jefes logísticos de ETA adquirieron en comercios franceses elementos electrónicos y productos químicos

FERNANDO ITURRIBARRÍA  
CORRESPONSAL. PARÍS

Los responsables logísticos de ETA detenidos el miércoles en el sudeste de Francia se habían encargado de adquirir en las últimas semanas en comercios del país artículos electrónicos y productos químicos empleados en la confección de bombas, explosivos y carnes falsos. En el registro de la casa rural que les servía de central de compras se han encontrado sin ensamblar los distintos componentes de un artefacto, incluidos el sistema de activación y los detonadores, así como polvo de aluminio, materia prima en la fabricación artesana del amonal, y otras sustancias sin identificar a la espera de su análisis en laboratorio.

Los servicios antiterroristas franceses no disimulan que los resultados preliminares de la inspección de la base logística de Quézac (Lozère), en la región de Languedoc-Rosellón, confortan su tesis de que ETA aprovecha el alto el fuego permanente para reorganizar sus estructuras clandestinas a este lado de la frontera. La teoría de la «reconstitución de fuerzas», explicitada la pasada semana en sede judicial por Frédéric Veaux, jefe de la Subdirección Antiterrorista (SDAT), encuentra ahora otro aval con la constatación de que la jefatura logística, ejercida por Zigor Garro, 'Tonino', había reactivado la red de compras en el comercio legal, una de

sus tradicionales actividades.

Secundado por su compañera, Marina Bernadó, el supuesto sucesor en 2004 de Iñaki Esparza Luri, 'Ana', efectuó en fechas recientes múltiples adquisiciones de pequeño material electrónico en tiendas de las regiones de Burdeos, Limoges y otros puntos de Francia. En la cesta de la compra hay resistencias, circuitos integrados, relés, clavijas, multiplicadores, cables, adaptadores y otros artículos que entran en la composición de mandos a distancia y mecanismos de activación de ingenios explosivos. También se aprovisionaron en comercios especializados en pintura de productos químicos empleados en la falsificación de documentos de identidad.

### Cuentas bancarias

Para financiar las operaciones habían abierto cuentas bancarias con nombre falso y también empleaban talonarios robados. Las compras eran efectuadas a menudo por correspondencia e incluso por Internet, con entrega en lugar de recogida previamente convenido. En la casa se han hallado varias chequeras y numerosos juegos de todo tipo de documentos de identidad falsificados.

Garro estaba armado con una pistola HS, de fabricación croata, del calibre 9 milímetros. Bernadó tenía una pistola automática marca Colt del 380 automático. El tercer detenido, Ekain Mendizabal Mujika, 'Iban', estaba desarmado. No vivía habitualmente en la casa,

a la que había llegado esta misma semana. Los investigadores barajan la hipótesis de que ejerciera labores como agente de enlace.

Además de lotes de componentes electrónicos, en el registro se han intervenido siete detonadores eléctricos y un sistema de activación para artefacto explosivo. El inventario provisional incluye una cantidad indeterminada de aluminio en polvo y otros materiales no identificados de colores blanco, grisáceo y anaranjado.

También había tres ordenadores portátiles, discos duros externos y grabadoras de DVD. Finalmente, se ha confiscado un 'Renault Scénic' que había sido robado el pasado 4 de octubre en Murat, localidad del departamento de Cantal (Auvernia) situada a 150 kilóme-



Zigor Garro Pérez.

tros al norte de Quézac.

El albergue, que había sido alquilado diez días después —el 14 de octubre—, era vigilado por la policía desde hacía algo más de una semana. Los responsables del operativo, fruto de la colaboración policial franco-española, decidieron pasar a la acción al saber que los

ocupantes se disponían a abandonar la casa hoy, viernes, fecha en la que expiraba el contrato. La presencia circunstancial de un tercer sospechoso contribuyó a desencajar los arrestos.

Los investigadores no han hallado, de momento, ningún vínculo directo entre la base logística y los tres detenidos con el robo perpetrado el pasado 23 de octubre en una armería de Vauvert (Gard). No obstante, consideran que este atraco, así como los cuatro precedentes registrados durante el último año y medio en Francia, tuvo que ejecutarse bajo responsabilidad de 'Tonino', en su calidad de máximo responsable de los arsenales y reservas estratégicas.

Las excavaciones realizadas en torno a la casa en el marco de las pesquisas no dieron resultado. Los tres detenidos, que pernoctaron en la vivienda y asistieron al registro domiciliario, fueron trasladados a media tarde por carretera a la sede de la SDAT en París.



TRASLADADOS. Dos de los detenidos como presuntos miembros de ETA son conducidos por policías tras

## Los arsenales vuelven a los zulos

O. B. O. BILBAO

La ausencia de armamento en la casa utilizada por un jefe del aparato logístico de ETA no ha sorprendido a las fuerzas de seguridad. Según datos que se habían comenzado a corroborar en las últimas semanas, la banda ha prescindido de su vieja práctica de ocultar el material en las viviendas donde se escondían los jefes de armamento y han recuperado la antigua táctica de utilizar zulos excavados en zonas montañosas.

Según las fuentes consultadas, ETA se vio obligada a volver a esta práctica ante el daño que sufrían sus arsenales cada vez que caía uno de sus responsables de logística. Cada captura de un alto diri-

gente implicaba el hallazgo de un importante depósito. Los responsables de recopilar y almacenar armas, municiones y explosivos preferían tenerlos al alcance de la mano para ejercer un control directo sobre el material y disponer de más facilidades para moverlo en las entregas a los comandos.

El caso más claro de este proceder se produjo con la detención, en octubre de 2004, de Mikel Albiñu, 'Antza'. En la red de casas que controlaban él y sus colaboradores se localizó cerca de media tonelada de dinamita, decenas de subfusiles y pistolas, con su respectiva munición, miles de euros e, incluso, un misil antiaéreo comprado en el mercado negro.

Medio año antes, la detención

del entonces jefe del 'aparato logístico', Iñaki Esparza Luri, alias 'Ana', permitió encontrar en la localidad vascofrancesa de Saint Michel uno de los mayores depósitos de armamento incautados a ETA. 'Ana' guardaba en la casa más de 500 kilos de explosivos, municiones, pistolas, subfusiles y material para la fabricación de bombas lapa.

**Durante años, la caída de los jefes de logística condujo a grandes depósitos de armas**

Con anterioridad, en julio de 2002, la Policía gala encontró en Las Landas el almacén que la banda conocía como 'Txernobil', donde ocultaba media tonelada de dinamita y 300 armas.

Aunque enterrar armas en zulos ocultos en el monte conlleva el riesgo de que el hallazgo fortuito de un transeúnte ponga las armas en manos de la Policía, ETA se garantiza con esta práctica que las operaciones antiterroristas no tengan como resultado inmediato la incautación de todo el material.

Uno de los primeros hallazgos de este tipo de depósitos se produjo en abril de 2005, cuando la Policía gala encontró en una cue-

va cercana a Montpellier varios kilos de dinamita y armas. En octubre pasado, las fuerzas de seguridad hallaron diversos zulos de ETA en parajes montañosos. Algunos de ellos correspondían a entregas a comandos o a movimientos de material del 'aparato logístico'.

El 2 de octubre apareció el mayor arsenal localizado desde el inicio del alto el fuego: un montañero descubrió por azar en una zona boscosa próxima a la frontera francoespañola un escondite con varios bidones de plástico en los que la banda escondía 134 kilos de productos para la fabricación de explosivos, tres fusiles, dos subfusiles y una pistola.